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甸柳在全市试点推行民主协商

民民事事民民议议，，让让居居民民权权益益得得到到保保障障
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本报讯(记者 林媛媛) 近
日，为全面推广基层协商民主标
准化，历下区甸柳新村街道召开
由社区居委会负责人、居民代
表、高校和市民政局专家共同参
加的协商民主研讨会。

“社区协商议事实行标准
化，完善了协商的方式方法，利
于落实协商结果，推动了基层协
商民主的有效化、法制化、制度
化和规范化。”济南大学政治与
公共管理学院院长包心鉴在研
讨会上这样评价。

而山东省委党校副校长孙
黎海则认为，协商民主不是做样
子，议事组织者要坚持平等公
开，只有协商民主标准化才能让

居民利益最大限度得到保障。
“居民遇到问题，向社区反

映；社区‘两委’联席会审议后，
定时间、地点，召集相关人员一
起议；一旦大家觉得可行，就由
社区协调有关人员或部门落
实。”甸柳街道办事处负责人介
绍说，自从今年8月历下区甸柳
新村街道成为全市首批社区协
商民主试点单位后，这样“流水
线”议事程序已经成为居民再熟
悉不过的场景。

从过去的大事小事由社区
“拍板”，到居民共同协商确定。
近年来，甸柳新村街道利用区域
化党建、社区发展论坛、居民议
事会等平台，生发出一系列协商

民主模式，不断拓宽居民“发声”
渠道。该街道在这些“一般”模式
的基础上，从流程、规则、参与人
员和决策落地等方面探索出一
条基层协商民主建设“标准化”
之路。

甸柳制定了《社区协商议事
规则》，在内容上提出“七议七不
议”，解决“议什么”的难题；在程
序上归纳出收集议题、确定议
题、拟订方案、协商议事、督促落
实、结果公示六个步骤；在类型
上则分为专题、问题和常规协商
三种。“以前也有议事会，但程序
没这么正规，效果也打折扣。现
在协商有程序，大家心里都特清
楚。”第一社区党委书记陈叶翠

竖起了大拇指。
基层协商民主的核心是“民

事、民议、民决”。老旧小区供暖、
“文明楼道”评比、安全社区创
建、网格化管理……每一件关系
居民生活的决策，甸柳新村街道
都启动“2+5+X”联动机制，让社
区“两委”、居民代表、社会组织
代表、社区乡贤代表等相关方全
参与，为社区发展献策。

“平等参与议事的居民越
多、互动越强，决策就越容易得
到认可，从而促进居民自治，推
动辖区经济社会发展。”街道相
关负责人这样解释。

为解决 4 0 0户居民供暖问
题，第三社区特意成立“专项议

事小组”，相关利益方共同为用
暖难出谋划策，最终在冬天到
来之前解决了集中供暖问题。
五区 1 5号院曾私搭乱建严重，
由于年代久远，拆除难度较大，
协商议事会表决后，1 3天内拆
除 2 0余处违章建筑，改建成车
棚。在甸柳新村街道，通过标准
化协商议事解决难题的例子不
胜枚举。

如今，社区协商议事标准化
模式已成为社区及时收集问题
和快速解决问题的新途径。下一
步，济南大学基层协商民主研究
中心将在甸柳新村街道挂牌，共
同开展基层协商民主理论和实
践的研究。

本报讯(记者 林媛媛)

早在2008年，位于甸柳一居辖
区的第二汽车改装厂(二汽改)
就被列为片区改造项目，但由
于涉拆居民不满拆迁安置方案
以及拆迁办工作方式略有不妥
等多方面因素，项目一度被搁
置。四年后，即2012年8月，在各
方的推动之下，二汽改重启改
造。在这四年期间，甸柳一居居
委会主任陈叶翠始终坚持“民
事民议民决”这一基本原则，经
多次入户探访、交涉谈判以及
多方斡旋，最终拆迁工作圆满
完成。

二汽改片区项目涉及甸柳
一居247户居民，根据最初开发
商提供的改造方案，受到了居
民的一致反对。“当时居民的敌
对情绪非常强，项目重启后，由
居委会牵头，搭建起居民、开发
商和政府之间沟通的桥梁。”陈
叶翠说，一开始开发商提出的

设计方案确实有很多不合理的
地方。

“根据当时的设计方案，很
多房子一年四季见不到光，或
者通风不畅，还有部分房子的

卧室面积仅6平方米，与普通户
型相比非常狭窄。而且，有些居
民置换后的房子仅比原来被拆
的房子大两个平方米，但仍需
居民补交十多万的房款。”陈叶

翠说，拆迁对于居民来说是可
以借此改善居住条件的好事，
但开发商提出的个别条款显然
是有失公平的，这也是项目初
次被搁置的主要原因。

项目重启后，甸柳一居积
极转变工作思路，深入贯彻加
强协商民主，按照“提意见，纳
民意，促协调”三步走的模式展
开，力图找到群众意愿和要求
的最大公约数。

“所谓提意见，就是召开居
民代表大会，让居民提出关于
拆迁改造的意见。所谓纳民意，
就是向247个拆迁户挨家挨户
发出意见征求书，并最终收回
有效意见192条。所谓促协调，
就是协调多个利益相关方，最
终达成社区共识。”陈叶翠告诉
记者，就是用民主协商的方式，
二汽改片区改造项目才得到圆
满解决，247户居民协议拆迁，
无一户强拆。

甸南社区

学生自行车停哪里

咱们协商解决一下

本报讯（记者 林媛媛） 11

月20日上午，甸南社区协商民主
议事会在居委会办公室举行。整
个会议围绕关于燕山中学学生
自行车停放的问题进行讨论，社
区“两委”成员及部分议事会成
员、燕山中学、片警、交警、城管
等多个部门均派出代表参加，共
27人。

会议由居委会主任张亚敏
主持，经过多方沟通协调，考虑
到场地、交通、学生安全以及财
产安全等问题，最后集合多方得
出统一意见：先由燕山中学做学
生、家长的工作，不鼓励不提倡
学生骑自行车上学；针对交通堵
塞问题，要求家长在离学校有一
定距离的地方停车，让学生步行
上学。

通过开展社区协商民主会
议，搭建居民沟通的平台，缓解
矛盾冲突，更进一步促进了甸南
社区和谐。

协协商商民民主主，，解解决决拆拆迁迁难难题题
从不同意到签约，247户无一钉子户

经过协商，二汽改片区项目得到圆满解决。本报记者 林媛媛 摄
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甸柳一居

召开协商民主
工作动员会

本报讯（记者 林媛媛） 11

月20日，甸柳新村第一社区居委
会召集社区“两委”成员、社区协
商议事顾问团成员代表，召开协
商民主工作动员会。

与会人员一起学习了中央及
省市和街道关于协商民主的相关
文件。社区党委书记兼居委会主
任陈叶翠强调：一要统一思想认
识，深刻理解协商民主工作的重
要意义。开展协商民主工作，是畅
通民意渠道、构建和谐社会的客
观需要；是推动我社区建设、经济
发展的必然要求。二要积极主动
配合，坚持协商议事过程的透明
性，通过各种方式向协商主体、利
益相关方和居民进行公开，并及
时将有关情况及时上报街道领导
小组，真诚自觉接受街道指导和
居民监督。要为协商民主开展工作
创造良好条件；要虚心接受听取协
商议事顾问团成员的意见建议。三
要加强组织领导，全力确保协商民
主工作顺利推进。要理顺工作职责
和协商流程，要着力加强组织管
理；要尽力搞好协调配合。

大家纷纷表示，协商民主维护
了社区居民的切身利益，促进了社
区群众依法自我管理、自我服务、
自我教育、自我监督，为居民沟通、
社区和谐打造了良好的工作平台。

甸柳新村街道召开协商民主工作动员会议。
本报记者 林媛媛 摄

第五社区工作人员实地查看居民楼改造情况。
本报记者 林媛媛 摄

甸北社区组织召开征求议题会议。
本报记者 林媛媛 摄

第四社区召开协商议事会议。
本报记者 林媛媛 摄
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